

Madrid, un mes ... 3,50 ptas. Provincias, trimestre 10,50

25 EJEMPLARES 2,75 PESETAS

Número suelto, 15 céntimos

# La Libertad



Diario republicano independiente, órgano de expresión del Frente Popular

## LAS OPERACIONES MILITARES

### En las últimas veinticuatro horas no hubo novedades importantes en los diversos frentes del Ejército republicano

NUESTRO COMENTARIO A LA HISTORICA NOTA DEL GOBIERNO

#### Preclara visión del doctor Negrín

Primero. «Asegurar la independencia absoluta y la integridad total de España.» Se aseguran estos dos grandes objetivos con la unión de todos los españoles leales, dejando para mejor oportunidad los derechos del proselitismo, resistiendo los combatientes y trabajando incansablemente los hombres y mujeres de la retaguardia. El tiempo es nuestra égida protectora; resistir hoy es la victoria segura del mañana. LA LIBERTAD ha repetido mil veces estas mismas consignas de guerra.

Segundo. «Liberación de nuestro territorio de las fuerzas militares extranjeras que lo han invadido.» Este fin de guerra es un corolario del punto primero: lograda la independencia y la integridad de España, es lógico que nuestro territorio quede libre de la invasión extranjera, contra la que luchamos.

Tercero. «República popular, representada por un Estado vigoroso, que se asiente sobre principios de pura democracia.» Esta clara visión de Juan Negrín la hemos captado en LA LIBERTAD desde hace algún tiempo.

Quarto. «La estructuración jurídica y social de la República será obra de la voluntad nacional, libremente expresada mediante un plebiscito.» ¿Quién podrá garantizar ese plebiscito, no sólo en el territorio de hoy, sino en todo el territorio nacional? Preparado tuvo LA LIBERTAD el segundo artículo de su director, en el que se afrontaba este caso resueltamente. Ahora, ya no lo podemos publicar; pronto funcionará la Sociedad de Naciones; allí podrá ventilarse un asunto tan importante. Pedimos a los lectores que dominen su natural deseo de conocer estas cosas, que todo llegará.

Quinto. «Respeto de las libertades regionales, sin menoscabo de la unidad española.» ¿Quiéres decir este objetivo quinto que se vuelva la mirada hacia el federalismo pimgallano? Los federales españoles han visto la realidad del momento y se han unido rápidamente. Los lectores de LA LIBERTAD recordarán ahora lo que tantas veces hemos repetido en estas páginas. Cada región o cada pueblo de España necesita una gobernanza distinta. La riada étnica vuelve por su antiguo cauce, que desviaron a mansalva—quizá por necesidades unitarias del momento—los Reyes Católicos.

Sexto. «El Estado español garantizará... la libertad de conciencia y asegurará el libre ejercicio de las creencias y prácticas religiosas.» Este sexto fin de guerra lo subscriben—así como los otros— todos los ministros del Gobierno; es decir, los representantes acreditados de todo el antifascismo español. ¿Dónde se halla, pues, la persecución a los creyentes católicos, plataforma de las propagandas furiosas de los políticos llamados de derechas? ¿En qué realidad legítima se apoyaron los obispos españoles para enfrentarse con las masas populares y elevar documentos colectivos en desorden de tan hidalgo pueblo como el pueblo llano de España?

Séptimo. «El Estado garantizará la propiedad legal y legítima adquirida, dentro de los límites que impongan el supremo interés nacional, y la protección a los elementos productores.» En esta este fin de guerra tan cristalinamente dentro de las orientaciones modernas que aquí practicamos, que no queremos alargar ni cinco palabras el comentario. Que reflexionen todos los que luchan y trabajan en el fondo profundo de este objetivo sobre la propiedad legalizada por los fueros del trabajo y de la producción.

Octavo. «Profunda reforma agraria... Asiento de la nueva España sobre una amplia y sólida democracia campesina, dueña de la tierra que trabaja.» Este fin de guerra octavo es de una visión tan clara de estadista, que bastaría por sí solo a cimentar la fama, ya ilustre, del doctor Negrín. Aquí no queremos comentar, sino aplaudir con todas nuestras fuerzas. «La tierra para el que la trabaja.»

Noveno. «Legislación social avanzada, de acuerdo con las necesidades específicas de la vida y de la economía españolas.» Conformes: todo lo más que pueda darse; cuanto más, mejor nos parecerá. Y predicamos con el ejemplo en todas las horas del día. Los trabajadores de LA LIBERTAD tienen la palabra para lo que quieran decir de nuestras actividades como Empresa periodística.

Décimo. «Será preocupación primordial y básica del Estado el mejoramiento cultural, físico y moral de la raza.» Como se está demostrando en plena guerra, la España leal considera un problema definitivo la cultura y la ética del pueblo que le pertenece.

Undécimo. «El Ejército español, al servicio de la nación misma, estará libre de toda hegemonía, dependencia o partido.» Es decir, al margen de toda actividad que no sea su mejoramiento profesional, su enaltecimiento civilizatorio y la defensa de las libertades y la independencia del mismo pueblo que lo forma. Se acabarán así las cuarteladas, los pronunciamientos, las rebeliones y sublevaciones continuadas desde hace siglo y medio, que han coronado torpezas y delirios con esta última y suprema traición.

Duodécimo. «Renuncia a la guerra como instrumento de política nacional.» Este fin que lleva el número doce es una ratificación solemnemente de la República de la esencia más íntima de la Constitución vigente. Aceptamos la guerra cuando nos la imponen forzosamente; la aceptamos con repugnancia, pero la odiamos en el fondo sagrado de nuestra conciencia humana, cristiana y fraternal para la convivencia con todos los hombres.

Décimotercero. «Amplia amnistía para todos los españoles que quieran cooperar a la intensa labor de reconstrucción y engrandecimiento de España.» Este último punto ¡cuánta grandeza nos descubre! Ya no se trata del cerebro razonador; ahora el que habla es el corazón. Pero a quien extraña la hidalguía última de este documento que comentamos le recordaremos que toda la trayectoria del Gobierno Negrín ha seguido el mismo itinerario que ahora. ¿Quién puede haber olvidado el comportamiento con los rendidos en la pla-

za de Teruel? LA LIBERTAD fué enemiga, desde los primeros momentos, de las represalias con motivo de las brutalidades de los fascistas; es decir, que no aceptábamos la aplicación de la ley del Talión. «Ojo por ojo, diente por diente», ya que esta ley bárbara se desarrolla en contra del hidalgo sentir español.

#### VISION DANTESCA DE TORTOSA

### Disyuntiva terrible

Por Antonio Hermosilla

He aquí en la terrible disyuntiva que los fascistas, que se atreven aún a llamarse españoles, han colocado al pueblo trabajador y honrado: o someterse a la oprobiosa esclavitud de los invasores, de los bárbaros invasores, o perder vidas, haciendas, hogares e ilusiones. O entregarse la noble España, como lo ha hecho Austria, en brazos de la homosexualidad hitleriana o peyorar asiliados por los gases morbosos que la química de guerra entregó a los servidores del mal; a los que han santificado en Alemania el derecho a la esclavitud y han proclamado allí el imperio de la amoralidad; a los que han resucitado el feudalismo medieval más salvaje y legarian, si se les dejara, a estatuir nuevamente el derecho de pernada.

Claro es que el pueblo español, cabalgando siempre en el corcel de la dignidad humana, no vaciló un segundo, exclamando: «Antes morir que entregarse.» Y de tal concepto dramático y austero del deber arranca el espectáculo prodigioso de la epopeya española.

No hace aún muchos días—antes de cortar la carretera de Valencia a Barcelona—atravesamos personalmente el trayecto de Tarragona a Tortosa. Jamás olvidaremos esta odisea emocionante. Volaban sobre nuestra cabeza los trimotores y los hidros fascistas de la terrible aviación alemana. Acababan de lanzar medio centenar de bombas rompedoras e incendiarias sobre aquella hermosa ciudad catalana. Cruzamos Tarragona—balcón del Mediterráneo—enervados por las emanaciones venenosas de la tritilla y del aire líquido y cegados por el humo de los incendios; tuvimos que cerrar los cristales del coche, que habíamos abierto jubilosos para respirar las brisas refrescantes del «mare nostrum».

Llegamos así hasta las puertas de Tortosa, y no quisimos detenemos para tomar unos fiambres que llevábamos hasta rebasar los límites de la ciudad. Resultaba en esos días verdaderamente peligroso el viaje en tal trozo de carretera por los constantes bombardeos de la aviación fascista.

Tortosa, montón informe de astillas y escombros humeantes, era ya un pueblo sin pobladores y sin casas; era ya un pueblo sin pueblo. Sólo circulaban entre las ruinas, al resplandor espectral de la luna, los valientes soldados defensores del suelo ensangrentado de la patria.

¿Dónde fueron a parar los supervivientes de Tortosa, nueva trágica Numancia? Por la carretera, blanca cinta desenrollada en el silencio de la noche, no encontramos ningún fugitivo. ¿Es que habían sucumbido todos los habitantes de la ciudad enterrados bajo los escombros o petrificados allí, como en una hecatombe pompeyana, víctimas de un cataclismo volcánico?

Tres kilómetros más allá del puente de Tortosa orillamos en un sembrado, para reponer los cuerpos fatigados por la vida física y por las rudas emociones morales. La medianoche del plenilunio nos permitió advertir enseguida un enorme campamento de ancianos, mujeres y niños. Muchedumbre como del milenio que no quería alejarse de las tierras de promisión que les vio nacer y que se hallaba dispuesta a defender del zarzapalo del invasor con las uñas y con los dientes.

Apenas comenzada nuestra cena, un muchacho como de unos doce años surgió como un fantasma de aquellas rojizas tierras, y dirigiéndose a nosotros nos dijo:

—Camarada; ¿no sobrará algo de vuestras viandas para mi

abuela y para mis hermanitos?

Esta pregunta interrumpió la cena; tuvo allí fin nuestro yantar. Apenas habíamos ingerido los dos primeros bocados, cuando Salamanca, mi sobrino Antonio, el chofer y yo entregamos íntegramente lo que llevábamos al muchacho. El chiquillo tuvo una delicadeza, dentro de la gran alegría que le produjo nuestra actitud, una delicadeza digna del espíritu más refinado: espíritu de la gente llana del pueblo español, el pueblo más digno y admirable de la Tierra.

Prosiguió el diálogo con el muchacho de la siguiente forma:

Chiquillo (grufudo, tostado por el sol y el aire libre, con voz débil, pero serenamente).—Yo no lo he pedido todo; también vosotros tenéis necesidad de comer. Os he pedido sólo la parte que sobrara para que pudiesen alimentarse los míos.

Nosotros.—Y para ti también, hombre.

Chiquillo.—Para mí, no; para mí, mientras haya naranjas en estos huertos, tengo bastante.

#### PALABRAS DE DON JACINTO BENAVENTE

### Esperemos que pronto podamos conmemorar en una sola fiesta la independencia de España y el triunfo de los trabajadores

Valencia, 2.—Esta tarde se ha celebrado en el teatro Principal un festival organizado por el Socorro Rojo Internacional, y cuyos ingresos se destinan al Ejército del pueblo. Intervino la Banda Municipal de Valencia. Benito Cibrán recitó varios poemas sobre la guerra de la Independencia; fueron leídas unas cuartillas del poeta Antonio Machado, y, por último, don Jacinto Benavente pronunció las siguientes palabras sobre la independencia española.

«Es curiosa casualidad que en



España se celebren en los primeros días del mes de Mayo las dos fiestas más significativas: el 1, la del Trabajo, o sea, la de significación internacional; el 2, la fiesta nacional y patriótica. Nunca como en este año han podido ser más significativas. Una, la nuestra, la afirmación de nuestra nacionalidad, la de nuestra independencia; la otra, afirmación de los principios revolucionarios que abarcan a toda la Humanidad, sin que entre estas significaciones pueda haber incompatibilidad como por algún tiempo se ha creído.

Hoy los hechos, los soberanos hechos, han venido a demostrar que no existe esa incompatibilidad, como no existió tampoco en Rusia, en donde, ante la intervención y la invasión

Nosotros.—Y cómo hay bajo estos olivares tanta gente?

Chiquillo.—Es lo que resta del pueblo destruido. Los hombres están todos defendiendo con los soldados la ciudad. Y nosotros, los niños, los viejos, las mujeres, hemos decidido también morir en masa antes que abandonar estas tierras o entregarlas a esa canalla que viene por ahí arriba. Hemos decidido morir todos, y lo cumpliremos si llega el momento de cumplirlo.

Quisimos entregar al valiente y pequeño ciudadano de Tortosa, morador entonces bajo los venerables olivos, unos billetes. El muchachuelo, con una inconcebible arrogancia que llenaba de llamaradas sus ojos, cogió las viandas y echó a correr velozmente, mientras decía:

—Eso, no; eso, para la guerra.

Eso, para comprar armas y municiones. Aseguramos, lector amigo, que sentimos en la medula un escalofrío, una sensación profunda. Todavía hoy, al escribir estas impresiones de la visión dantesca de Tortosa, se nos reproduce la escena con el vigor de un aguafuerte goyesco.

Todos nosotros, sin pronunciar palabra, asombrados y electrizados de la muchedumbre desolada al amparo de los olivos frondosos, como queriendo defender esa riqueza y librarla de las aves de rapaña; conmovidos del terrible panorama, al frío fulgor de la luna y viendo difuminarse en la lejanía la sombra del muchacho, exclamamos:

«Y esos hijos de loba pensarán todavía que se puede dominar a un pueblo como éste!...»

#### INFORMES OFICIALES

### Las dos últimas jornadas en los diversos frentes

#### El comunicado del domingo

«EJERCITO DE TIERRA; ESTE.—Nuestras fuerzas rechazaron un movimiento ofensivo sobre posiciones propias de la cota 1.668, vértice Vallar de Montseny.

En los demás sectores la actividad registrada careció de importancia.

LEVANTE.—Con intenso apoyo de aviación y artillería el enemigo atacó en el sector de Aliaga, luchándose con dureza en las proximidades de Collado Alto y vértice San Antón. Logró ocupar algunas de nuestras posiciones de la línea de vigilancia, que recuperamos en energético contraataque.

En los demás frentes, sin novedad.»

### Un avión enemigo derribado en el sector de Aliaga

Parte de guerra de anoche del ministerio de Defensa Nacional: «EJERCITO DE TIERRA.—Sin novedad digna de mención en los diferentes frentes.

Un avión fascioso que ametrallaba posiciones propias en el sector de Aliaga fué derribado ayer por el fuego de las armas de tierra, cayendo incendiado en las proximidades del vértice San Antón.»

### En el Cuartel general

#### EL GENERAL MIAJA, EN MADRID

En la madrugada del domingo regresó a Madrid el jefe de la Agrupación de Ejércitos del Centro, general Miaja.

Por la noche saludó a los periodistas, ante quienes expresó su satisfacción que le ha producido su reciente viaje a Barcelona. Luego, refiriéndose a las operaciones militares, dijo:

—Nada; que llegamos a tiempo y los paramos en seco, y allí están por ahora.

Conste — terminó — que estoy

aquí, en Madrid, y que aunque ahora, por el número de ejércitos que mando, habrá de ir de uno a otro lado, en cuanto ocurra lo más mínimo en Madrid, aquí estará. Sépanlo las lenguas maldicientes y calumniosas, que no descansan, y menos cuando las cosas no marchan a su gusto.

Anoche el general Miaja habló también con los periodistas, limitándose a manifestarles que no ocurría novedad destacable en los frentes de su mando.

#### EL ACUERDO ANGLOITALIANO, EN LA CAMARA DE LOS COMUNES

### Chamberlain declara que la solución del problema español es condición previa para el reconocimiento de la conquista de Abisinia

Londres, 2.—Desde primera hora de la tarde los pasillos de la Cámara de los Comunes se encontraban animadísimo por consecuencia del debate anunciado para esta sesión. Las tribunas diplomática y pública aparecían llenas de invitados.

Abierta la sesión, el primer ministro, Chamberlain, inició el debate sobre el acuerdo angloitaliano con un discurso, en el que propuso a la Cámara que apruebe los resultados de las recientes conversaciones celebradas entre Londres y Roma contenidas en el acuerdo firmado el día 16 de Abril. Según Chamberlain, hay que eliminar los puntos peligrosos, «unos tras otros». «Antes de la firma del acuerdo—dice—, las relaciones entre Italia y Francia constituirían unido de esos puntos peligrosos; por ello era necesario hacer frente a las realidades, por desagradables que éstas fuesen.»

Expone después las seguridades dadas por Ciano, en lo que respecta a Palestina, y dice que respecto a Libia, cree que su guarnición ha sido reducida a la mitad.

Refiriéndose a las gestiones inglesas en Ginebra, subraya que no comprometerán a ningún Estado al reconocimiento de la conquista italiana de Etiopía, y recuerda que tal reconocimiento no puede justificarse moralmente más que en el caso de un apaciguamiento general.

Pone de relieve que no hay que pensar en un apaciguamiento general mientras no haya quedado resuelta la cuestión española, que es condición previa para la entrada en vigor del acuerdo del reconocimiento.

El jefe del Gobierno trata de contestar a una pregunta formulada por el laborista mayor Atlee respecto a lo que entiende por «un arreglo de la cuestión española». La respuesta de Chamberlain es inconcreta, pues en el fondo se li-

mita a decir que no sabe definir tales circunstancias.

Intervienen Herbet Morrison, sir Archibald Sinclair y Lloyd George. Terminado el discurso de Chamberlain, el alcalde de Londres, Herbet Morrison, laborista, hombre en el que tiene puestas sus esperanzas el partido, presenta la enmienda del Partido Laborista contra la moción del Gobierno.

La presentación de esta enmienda produce una novedad en las normas del partido.

Morrison pronuncia un discurso en defensa de la enmienda, y en él demuestra la inutilidad de un acuerdo, en el que Inglaterra no consigue de Italia otra cosa que renovar unas promesas hechas en otras ocasiones y jamás cumplidas. Asegura que el «gentlemen agreement» fué violado repetidas veces por el procedimiento de los ataques realizados por los submarinos piratas, por la ocupación de las Baleares y con el insistente reforzamiento de tropas en España.

El orador insiste en sus argumentaciones sobre la mala fe italiana y considera que Inglaterra hace un mal negocio y de una gravedad excepcional. No cree tampoco que Italia cumpla las promesas con respecto al ejército de «camisas negras» y considera que la parte relativa a la retirada de los italianos de España es ciertamente la más vergonzosa, en unión de la que trata del reconocimiento de la conquista de Etiopía.

El orador repite sus afirmaciones, diciendo que Chamberlain tenía que realizar un acuerdo a cualquier precio, y esto explica la firma de un instrumento diplomático tan desastrosos, cosa que Mussolini no ignoraba, y así las negociaciones se han llevado a cabo en desfavorables condiciones para los representantes británicos.

Morrison termina su discurso, en medio de los aplausos de la oposición, afirmando que el la-



EL PRIMERO DE MAYO

La conmemoración de la Fiesta del Trabajo en España y en el Extranjero fué testimonio de solidaridad de las democracias con los combatientes de la libertad

En Madrid

El Primero de Mayo, siguiendo la consigna del Gobierno, fué un día de intensificación del trabajo para la guerra.

En los frentes hubo desfiles, y los comisarios hablaron a los combatientes sobre la significación de esta fecha.

La Casa del Pueblo de Madrid recibió un telegrama del jefe y comisario del sexto Cuerpo de Ejército saludando a la Casa del Pueblo, baluarte del proletariado a través de los años.

El secretario general de la U. G. T., Rodríguez Vega, visitó los frentes del Jarama, dirigiendo un saludo a las fuerzas que guarnecen aquellos sectores.

El Frente Popular celebró un acto conmemorativo en el Cine-ma X, tomando parte el teniente alcalde del distrito, Julio Macías; Antonio Cánovas, Sara Morán y Eugenio Guerrero.

El Comité obrero de la Fábrica de Espuñes ha puesto a disposición del Estado Mayor del Ejército del Centro 2.000 cucharillas de aluminio, producidas en las dos horas extraordinarias de trabajo.

En Barcelona

Barcelona, 2.—En la región se conmemoró la fiesta del trabajo sin interrumpirse las tareas de producción.

Los partidos políticos y organizaciones sindicales celebraron un mitin de conjunto en el que los discursos fueron pronunciados ante el micrófono.

París, 2.—La fiesta obrera del Primero de Mayo se ha celebrado con gran entusiasmo por las clases trabajadoras.

En Francia

París, 2.—La fiesta obrera del Primero de Mayo se ha celebrado con gran entusiasmo por las clases trabajadoras.

Los servicios públicos funcionaron; pero en las calles se notó una enorme desanimación.

En el Bosque de Vincennes se celebró un grandioso acto, organizado por la Unión de Sindicatos obreros de la región de París.

Barcelona, 2.—El ministro de Estado ha recibido desde Moscú el siguiente telegrama: «Delegación española saludale cariñosamente desde Moscú.

En Valencia

Valencia, 2.—Las órdenes del Gobierno fueron cumplidas manifiestamente, y ayer se trabajó en todas las fábricas y talleres.

Los obreros del Parque de Artillería dedicaron el importe del jornal a los gastos de guerra.

En otras naciones

Londres, 2.—En Hyde Park se celebró la manifestación del Primero de Mayo, congregándose 100.000 personas.

Bruselas, 2.—Se celebró la manifestación del Primero de Mayo, que se vio concurridísima.

En Rusia

Moscú, 2.—El mariscal Vorochilof, comisario del pueblo para la Defensa Nacional, ha publicado, con ocasión del Primero de Mayo, una orden del día.

El acto terminó con varios discursos pronunciados por los líderes socialistas, que confirmaron que la manifestación obrera estaba colocada este año bajo el signo de la «ayuda a España».

Méjico, 2.—Por primera vez han participado en el desfile del Primero de Mayo las organizaciones obreras militarizadas.

La Dirección general de Abastecimientos ha señalado en una peseta el precio del kilo de pan, justificándolo en la necesidad de no dejar desamparados a los agricultores que cultivan el trigo.

Las horas de apertura y cierre de cafés y bares

En los establecimientos del ramo de Hostelería de Madrid regirá el siguiente horario: Establecimientos de bebidas (café, bares, tabernas, etc.): Apertura, diez de la mañana. Cierre, nueve de la noche.

Los establecimientos situados en los números pares de la calle o plaza, podrán, los días pares, abrir a las doce de la mañana y cerrar a las siete de la tarde.

Los establecimientos situados en los números impares podrán utilizar esta facilidad los días impares.

Acaparadores de subsistencias condenados

Los Tribunales de Justicia han dictado últimamente las siguientes sentencias: A Justo Izquierdo Olarqué, por acaparamiento de subsistencias, un año de internamiento y 25.000 pesetas de multa.

A Isaac Vaqueruz, por el mismo delito, seis meses de internamiento y 50.000 pesetas de multa.

A Manuel Hernández Hernández, dos meses y 1.000 pesetas de multa.

A Marcelino Martínez Sierra, por tener un matadero clandestino, a dos años y un día de internamiento y 50.000 pesetas de multa.

Hitler emprendió ayer su viaje a Italia

Berlín, 2.—A las cinco menos cuarto de la tarde ha salido el canciller Hitler, en un tren especial, con dirección a Roma.

El convoy en que marchaba iba precedido por otro, que salió cinco minutos antes, con objeto de vigilar el recorrido y asegurarse de que la vía se hallaba libre de peligro.

En otro coche especial del mismo tren marchan el jefe de la Oficina de Prensa y otros funcionarios.

Antes de la partida, Hitler conferenció con su lugarteniente, Goering, que le reemplazará durante su ausencia.

El Consejo de ministros francés aprueba un decreto para la vigilancia de los extranjeros

París, 2.—Esta tarde se ha celebrado el anunciado Consejo de ministros en el Eliseo.

Los Sres. Daladier y Bonnet dieron cuenta a sus compañeros de Gabinete de los detalles de la conferencia de Londres, expresando su confianza en los satisfactorios resultados de ella.

Los alemanes continúan la infracción del Tratado de Versalles

Estrasburgo, 2.—Prosiguiendo su plan de infracción del Tratado de Versalles, y como consecuencia de la militarización de la zona del Rin, un destacamento de tropas motorizadas alemanas ha tomado posesión esta tarde del cuartel de Keil, en la orilla derecha y cerca de los puentes que unen a Alemania con Francia.

Espectáculos TEATROS

(Intervenido por el Estado) ASCASO.—6,30, Malvaloca (de los hermanos Quintero).

BARRAL.—6,30, Se ríen un hombre (gran éxito cómico).

GALDERON.—6, exitoso del espectáculo del año Variedades 1938, con Ramper, Elisa de Landa, Guillén, María Arias, Jualan, Elvira Copella, Cepero, Lupe Rivas Cacho, Habichuela, Serapio Gutiérrez, Isabella Mar, Isabella Sarzano, Rosita Crespo, Mariñita.

modo Gobierno nacional retrotrae al país y al Mundo a las mismas condiciones anteriores a la guerra de 1914.

Seguidamente interviene sir Archibald Sinclair, en nombre de la oposición liberal, quien declara que el reconocimiento de la anexión de Etiopía, cuya conquista está muy lejos de ser un hecho, y, además, favoreciendo la invasión italiana en España, el jefe del Gobierno hace patentes sus responsabilidades y sacrifica los principios de la paz.

Termina diciendo que él estaría dispuesto a una inteligencia con Alemania e Italia cuando un ministro de Negocios extranjeros que inspire plena confianza anuncie que ha llegado el momento de hacerlo; pero en la hora actual la Gran Bretaña debe elegir sus amigos entre las naciones que renuncian a la guerra para arreglar sus diferencias internacionales.

A continuación hace uso de la palabra Lloyd George. Se manifiesta contra la política de capitulación del Gobierno, al que felicita irónicamente por haber reconocido, por el procedimiento que adopta en la cuestión de Etiopía, que la Sociedad de Naciones es simplemente útil no como medio de proteger a las naciones débiles contra el agresor, sino como medio de disimular la cobardía de los Gobiernos débiles que no se atreven ya a sostener el derecho internacional.

Se da por terminado el debate Londres, 2.—El debate sobre el acuerdo angloitaliano ha terminado con la intervención de Harold Butler, subsecretario de Asuntos exteriores, quien contestó a la oposición en nombre del Gobierno.

Finalmente se puso a votación la enmienda presentada por el Partido Laborista, que fué rechazada por 323 votos contra 110.

ACTO DE EXALTACION

En honor de los combatientes catalanes

Organizado por la Delegación de la Generalidad de Cataluña en Madrid, con la cooperación del Casal, el Llar del Combatent y el Partido Socialista Unificado, que representaban, respectivamente, los camaradas Capella, Bieto, Mento y Durá, y bajo la presidencia de honor del general Mijaia, del comisario Jesús Hernández, del gobernador, del alcalde, del comisario Pifruelas y de los Sres. José Poch de la Escala, Pere Campubí, J. N. Crespo, representantes todos de la Delegación de la Generalidad en Madrid, se celebró el domingo día Primero de Mayo, en el teatro de la Zarzuela, un acto de confraternidad y exaltación, dedicado a los combatientes catalanes.

Abrió el acto el camarada Crespo, secretario de la Delegación de la Generalidad, con breves y brillantes palabras.

Hizo la presentación de los oradores el jefe de Cultura de la Generalidad en Madrid.

Una muchacha recitó bellamente algunas poesías modernas de alta emotividad. Habló luego, en nombre de las Mujeres Antifascistas de Cataluña, Pilar Simó, glorioso con gran sobriedad el esfuerzo y el ánimo de la mujer catalana para ocupar lugares de trabajo que dejan vacantes, provisionalmente los soldados.

El compañero Durá, del P. S. U., pronunció un elocuente y vibrante discurso en catalán, excepto algunos párrafos en castellano, que causó gran emoción en el numeroso auditorio. Antes de comenzar pidió un minuto de silencio por los soldados muertos en campaña, que todo el público guardó puesto solemnemente en pie.

Dirigió luego la palabra a los oyentes el comisario del Ejército del Centro, camarada Pifruela, acertando con hermosas frases a expresar el sentimiento del alma de Cataluña, que tiene combatientes en las tierras ásperas de la Alcarria, en la meseta dura de Castilla, mientras soldados castellanos, andaluces, manchegos y de todas las regiones españolas combaten en territorio catalán, resultando así entrañable en su magnífica unidad el Ejército leal de España.

Se recibió en estos momentos un telegrama de salutación de Luis Companys, honorable presidente de la Generalidad de Cataluña, que fué leído en catalán y en castellano, y que lleva el sello de vibración y emotividad característico de todo lo que corresponde a tal ciudadana.

A continuación leyó Antonio Hermosilla, director de LA LIBERTAD, unas vibrantes cuartillas que globaban las emociones de un periodista madrileño al recibir cada noche la conferencia telefónica de Barcelona. Cosas vividas que despertaron profundo interés en el auditorio.

El poeta Montoro, también de LA LIBERTAD, recitó una composición de homenaje a Cataluña titulada «Cien octosílabos rimados».

Pronunció luego breves y elocuentes frases el camarada Jesús Hernández, comisario general de la Agrupación de Ejércitos de la zona central, que arrancó fervorosos aplausos de entusiasmo.

El ilustre general del pueblo, D. José Mijaia, dijo unas rotundas y enaltecedoras palabras en honor de los valientes soldados, y tuvo el acierto magnífico de concretar sus pensamientos, que son los de España, en la siguiente frase textual: «Ni catalanes ni castellanos en cuanto al Ejército, sino españoles». Una ovación clamorosa correspondió a las frases del general y vivas enaltecedoras al general del pueblo, a la República y a Cataluña.

Ejecutó melodiosas sardanas la banda amenizadora del acto, y queremos señalar la composición de un joven combatiente catalán denominada «Cataluña», verdadero caudal folklórico de la hermosa región. La rindalla popular que cooperó también para el mejor resultado del importante acto, mereció los aplausos que supo tributarle el público.

Los representantes de las entidades catalanas organizadoras del acto pueden estar satisfechos del acierto con que lo han logrado. LA LIBERTAD se complace una vez más en la reiteración de su admiración y respeto a Cataluña.

La Delegación de la Generalidad de Cataluña organizadora del acto fué muy felicitada.

DISPOSICIONES OFICIALES

Alvarez del Vayo y Azcárate representarán a España en la Sociedad de Naciones.—Ossorio y Gallardo, embajador en Buenos Aires

Barcelona, 2.—La «Gaceta» publica las siguientes disposiciones: Presidencia.—Creando un Comité nacional de Ayuda a España, a fin de estimular, orientar y centralizar las aportaciones de carácter humanitario procedentes del Extranjero y destinadas al pueblo español.

Nombrando al ministro de Estado, D. Julio Alvarez del Vayo, representante de España en la próxima reunión de la Sociedad de Naciones. Será representante suplente el embajador de España en Londres, D. Pablo de Azcarate.

Prorrogando hasta el 10 del actual el plazo de presentación de declaraciones juradas a los comerciantes de antigüedades y libros.

Estado.—Nombrando embajador de España en Buenos Aires a don Angel Ossorio y Gallardo.

Justicia.—Nombrando subdirector general de Registros a D. Antonio Llaneza Jover.

Defensa Nacional.—Designando jefe de Sanidad del Ejército de tierra, que tendrá a su mando la Sanidad de los Ejércitos de aire y tierra, a D. José Puche Alvarez.

Nombrando comisario general del Ejército de tierra a D. Bibiano Fernández Ossorio-Tafall.

Declarando rescindido el convenio entre el Estado y la Compañía Arrendataria de Tabacos y dando normas para la liquidación del contrato y creando el Monopolio por cuenta del Estado.

Gobernación.—Nombrando subdirector general de Seguridad a don Raimundo Morales Veloso.

Admitiendo la dimisión del comisario de fronteras D. Vicente Girault.

Comunicaciones.—Admitiendo la dimisión del subsecretario de Transportes, D. Manuel Torres Campaña, y nombrando para sustituirle a D. Eufelio Alonso Rodríguez.

LOTERIA NACIONAL Los premios mayores del sorteo de ayer

Barcelona, 2.—Premios mayores del sorteo de la lotería nacional efectuado hoy: 21.757, con 100.000 pesetas, Valencia.

35.552, con 40.000 pesetas, Madrid. 16.907, con 20.000 pesetas, Madrid. Premiadados con 1.250 pesetas: 30.208, Barcelona; 18.139, Madrid; 11.820, Madrid; 19.456, Valencia; 17.032, Madrid; 35.328, Barcelona; 13.009, Barcelona; 2.665, Valencia; 6.721, Madrid, y 2.463, Barcelona.